

Alicia Frohmann, del equipo del TLC con EE.UU. Aranceles al cobre: “De manera directa o indirecta, podría tener un impacto”

Aunque no se impongan medidas sobre el metal chileno, su exportación se podría ver afectada de todas maneras.

C. MUÑOZ-KAPPES

La escalada del conflicto comercial en el mundo afectará al cobre del país, independiente de si se le imponen aranceles o no al producto chileno. “Sea de manera directa o indirecta, esto podría tener un impacto en el principal producto de exportación del país”, afirma Alicia Frohmann, académica de la U. de Chile y excoordinadora técnica del equipo negociador del TLC Chile-Estados Unidos.

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que estudiará imponer sobretasas al cobre, citando su importancia para la industria de la defensa y en el marco de su uso en las nuevas tecnologías. El objetivo, dice Frohmann, sería el cobre refinado, la fundición de cobre y “con una mirada clara a China”.

Pese a que según la académica, el foco de esta medida estaría en China, aún es incierto qué hará Trump, sobre todo, considerando que entre 2018 y 2022, el 64% del cobre refinado que importó Estados Unidos provino de Chile.

“El caso de Chile es bastante distinto porque es una economía lejana, que no es tan significativa en términos generales para los Estados Unidos. Es además una economía con la cual ha habido un histórico superávit de balanza comercial por parte de Estados Unidos, (es decir) Estados Unidos exporta más a



Alicia Frohmann, excoordinadora técnica del equipo negociador del TLC Chile-Estados Unidos.

Chile de lo que Chile exporta a Estados Unidos”, indica.

Acota que “en realidad es bastante impredecible, porque las medidas de la administración Trump son bastante difíciles de predecir. Lo que básicamente reina es la incertidumbre”.

Aunque no se le impongan medidas al cobre chileno, la exportación del país podría verse afectada. “China le compra mucho cobre a Chile que luego pasa por procesos de refinación y fundición”, dice Frohmann.

—¿Cómo ve el hecho de que Estados Unidos no esté respetando los tratados comerciales?

“La imposición de aranceles a Canadá y México, países en los cuales Estados Unidos ha suscrito el Acuerdo de Libre Comercio de América del Norte, que incluso el propio Trump fir-

mó, implica desconocer ese tratado, que es sin duda el tratado más importante para los Estados Unidos. (Trump) invoca razones de seguridad nacional, que permiten ese tipo de iniciativas. La explicación que se da es la llegada ilegal de fentanilo y también de inmigrantes indocumentados. Pero claramente se trata de medidas económicas en el contexto de una guerra comercial 2.0, porque esto está llegando a niveles bastante superiores a los de la primera administración de Trump”.

—¿Cómo se compara ese tratado con el de libre comercio entre Chile y Estados Unidos?

“El tratado de América del Norte es un tratado de mucho mayor amplitud, profundidad y modernidad que el tratado de Chile. Además, Canadá y México son los socios comerciales más importantes que tiene Estados Unidos”.

Frohmann explica que la administración de Trump tiene una visión mercantilista del comercio, “donde lo que más importa es lograr un superávit comercial”. Agrega que “la principal preocupación por la cual se han dado todas estas medidas es el considerable déficit de comercio internacional que tiene Estados Unidos desde ya hace muchos años”. Sin embargo, recalca que esta no sido la situación con Chile.